



# Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Viernes 14 de enero de 2022.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

**Medios:** Crónica, Reforma, Excélsior, Ovaciones, Publimetro, El Economista, El Financiero, El Heraldo de México, Milenio, 24 Horas, Contra Réplica.

## **Refuerzo de AstraZeneca da mayor inmunidad/Crónica**

Aseguró que para su recuperación no tomó medicamentos especiales, pese a que existen medicamentos antivirales aprobados en México para su utilización de emergencia, pues estos solo están indicados para personas con enfermedades crónicas y gente mayor, por lo que solo se trató “con paracetamol” y remedios caseros. “Aunque se rían mis adversarios. Cuestionan al doctor (Jorge) Alcocer (el ministro de Salud) porque dijo que Vaporub y sí, cuando yo era niño recuerdo que nos enfermábamos de gripe y mi mamá nos ponía Vaporub en pecho y en las plantas de los pies. (...) Esos remedios y miel con un poco de limón y con eso uno sale adelante”, afirmó. Dada la continua urgencia de la pandemia y la respuesta inmunológica incrementada de la vacuna AstraZeneca covid contra la variante ómicron, AstraZeneca, dijo, continuará presentando solicitudes regulatorias en todo el mundo para su uso como tercera dosis de refuerzo.

## **Los remedios del Presidente/Reforma**

Como lo recomendó días atrás el secretario de Salud, Jorge Alcocer, el presidente López Obrador defendió ayer el uso de vaporub y tés para tratar el covid. Desde su despacho en Palacio Nacional, donde se recupera del coronavirus, el Mandatario dijo que está viviendo en carne propia que la variante Omicron no es tan grave como Delta. “Yo, con paracetamol, y aunque se rían mis adversarios, cuestionan al doctor Alcocer (porque dijo que Vaporub), pues sí”, expresó. “Cuando yo era niño, recuerdo que nos enfermamos de gripe y mi mamá nos ponía Vaporub aquí en el pecho, y en las plantas de los pies, y así nos acostábamos, y en los pies nos ponían nuestros calcetincitos. Esos remedios y miel para la garganta con poco limón, y con eso sale uno adelante”.

## **Caricias no están de más contra covid-19: Presidente/Excélsior, Ovaciones, Publimetro**

A dos días de que se volvió a contagiar por segunda vez en un año, el presidente López Obrador aseguró desde un video mensaje que se sigue recuperando. Sentado, arropado con una chamarra de piel oscura y con la voz aún ronca pero menos congestionado de la vía nasal, el mandatario federal señaló que “va saliendo del covid” y ratificó que la variante de ómicron no es tan letal como su antecesora, delta. “Esta variante produce síntomas muy leves, es el equivalente a una gripe. No tuve un tratamiento especial porque nunca he tenido calentura ni dolores de cabeza, ni falta de oxigenación, todo normal, sólo la ronquera, que por cierto se me está quitando y un ardor en la garganta que también está menguando”, señaló.

## **Persiste impunidad y violaciones a DH en el sexenio de AMLO/El Economista**

Al señalarlo como un gobierno con “inclinaciones autocráticas”, la organización internacional Human Rights Watch advirtió que la administración del presidente López Obrador mantiene la tendencia de sus antecesores de registrar graves violaciones a derechos humanos, hechos que suelen quedar impunes. HRW señaló que en el caso de la atención de la pandemia, el gobierno del presidente López Obrador no ha adoptado muchas de las medidas básicas que recomiendan las autoridades de salud globales para limitar la propagación del covid. Mientras que el funcionario a cargo de coordinar la respuesta de México, Hugo Lopez Gatell, se ha referido a las pruebas de detección a gran escala como “inútiles” y “un

desperdicio de tiempo”, a pesar de la insistencia de la OMS acerca de la importancia de realizarlas, y “como resultado, México tiene una de las tasas más bajas de pruebas —y una de las tasas más altas de resultados positivos— en el mundo.

### **Aislamiento ahora será de sólo siete días/Excélsior, Reforma, Ovaciones**

A partir de este año, el aislamiento de personas contagiadas por covid y que no requieran hospitalización será tan sólo de 7 días, determinó la Secretaría de Salud a cargo de Jorge Alcocer. Al actualizar el Lineamiento estandarizado para la vigilancia epidemiológica y por laboratorio de la enfermedad respiratoria viral, que originalmente fue publicado en octubre de 2021, de manera oficial. La dependencia federal redujo el tiempo de confinamiento, el cual, desde que inició la emergencia sanitaria se había planteado con una duración de 14 días. No obstante, como nota aclaratoria en el mismo documento, la Secretaría de Salud señaló que se considerará que un paciente está recuperado, cuando hayan transcurrido 14 días del inicio de los síntomas.

### **43 mil 523 casos registrados en 24 horas/El Financiero**

Autoridades llaman a no realizarse pruebas serológicas; “son un riesgo”, afirman La epidemia de Covid-19 registró más de 40 mil casos por segundo día consecutivo, ante la preponderancia de la variante ómicron, de acuerdo con el reporte técnico diario de la Secretaría de Salud. El día cerró con 43 mil 523 casos para un acumulado de 4 millones 257 mil 776. De esos, 257 mil 283 son casos activos; es decir, 5.7%, un aumento de 206 puntos porcentuales en la curva epidémica. La cifra más alta de casos por día fue la del miércoles: 44 mil 187. Al ser cuestionado por casos de dengue en Sinaloa, Adán López Hernández, secretario de Gobernación, afirmó que no se tienen registros de covidengue. “No tenemos nosotros el reporte del covidengue, como le llama, a veces es una expresión popular porque es covid, al mismo tiempo alguien puede contraer el dengue en lo que está en resguardo, pero ahora que se presente el Pulso de la Salud, la semana próxima, vamos a pedir al Secretario de Salud que haga un detalle de cuál es la situación”.

### **Aumenta hospitalización por coronavirus/Excélsior, El Herald de México**

En 24 horas, nuestro país registró 43 mil 523 nuevos casos, en consecuencia, la cifra acumulada ascendió a 4 millones 257 mil 776. Las diez entidades que siguen aglutinando el 65% del total de contagios son Ciudad de México, Estado de México, Nuevo León, Guanajuato, Jalisco, Tabasco, Puebla, Sonora, Veracruz y San Luis Potosí. Además, en un día fallecieron 148 personas, con lo cual, la cifra total se elevó a 300 mil 912 muertes. Los casos activos nuevamente registraron una cifra récord, ya que actualmente en el país hay 257 mil 283 personas que se consideran en este grupo por haber presentado síntomas de coronavirus en los últimos 14 días.

### **Pandemia dispara muerte materna/Excélsior**

La pandemia originó que en los dos últimos años México experimentará la mayor mortalidad materna que ha tenido en una década. Tan sólo el año pasado y antepasado ocurrió una cuarta parte de las muertes de mujeres durante el embarazo, parto o puerperio que se registraron de 2012 a 2021, es decir 2 mil 48 (24.1%) de las 8 mil 494 registradas en dicho periodo. De acuerdo con datos de la Dirección General de Epidemiología, a pesar de que en el 2019 se alcanzó la razón de mortalidad materna más baja de los últimos 10 años al llegar a 34.2 defunciones por cada 100 mil nacimientos, en 2020 este indicador se disparó a 53.9. La más alta razón de mortalidad de la última década era de 42.1 y se había reportado en el 2012.

### **Suman 10,439 contagios en menores en los primeros nueve días del año/El Economista**

En los últimos días los contagios por covid han ido en aumento en diversos segmentos de la población mexicana, uno de ellos es de los niños y adolescentes, según los datos más recientes emitidos por la Secretaría de Salud, se registraron un total de 10,439 nuevos casos del 1 de enero hasta el 9 pasado para tener un total acumulado de 244,364 infecciones. “En esta edad, como lo hemos mostrado, a partir de los 15 años es donde cambia importantemente la probabilidad de tener enfermedad de covid de importancia comparado con los menores de 15 años”, refirió Hugo López-Gatell, subsecretario de la SSA.

### **Cuarta ola de covid pega en 75 municipios; Salud baja de 14 a 7 los días de aislamiento/Milenio**

La cuarta ola de covid provocada por la variante ómicron se ha ensañado con 75 municipios, que concentran tres de cada cuatro contagios reportados en el país. De acuerdo con los reportes diarios de la Secretaría de Salud, 75 demarcaciones concentran 228 mil 719 casos positivos desde el 3 de diciembre pasado, mientras que el resto de municipios reporta 81 mil 793 infecciones para un total nacional de 310 mil 512 personas contagiadas. “La variante ómicron, que es la preponderante en México, tiene una característica importante: a diferencia de delta, ómicron tiene un predominio por la vía respiratoria alta, la laringe, faringe, tráquea (..) Pero menor probabilidad de daño en los pulmones”, aseguró el martes pasado en la

conferencia presidencial matutina, Hugo López-Gatell, subsecretario de Salud. Por separado, la Secretaría de Salud del gobierno federal informó a las unidades médicas que el aislamiento de los pacientes con sospecha de covid debe ser de cinco a siete días de aislamiento, no de 14 como se especificaba con anterioridad.

### **Pandemia dispara muerte materna/Excélsior**

De acuerdo con datos de la Dirección General de Epidemiología, a pesar de que en el 2019 se alcanzó la razón de mortalidad materna más baja de los últimos 10 años al llegar a 34.2 defunciones por cada 100 mil nacimientos, en 2020 este indicador se disparó a 53.9. La más alta razón de mortalidad de la última década era de 42.1 y se había reportado en el 2012. Según los datos de la Secretaría de Salud mientras que en 2020 el grupo de edad con mayor razón de mortalidad materna fue el de 50 a 54 años para 2021 fue el de 45a 49 años.

### **Empresas ofrecen home office y apoyo psicológico ante Ómicron/24 Horas**

Varias empresas han realizado diversos cambios en sus políticas ante la pandemia de covid, mismas que se refuerzan ahora que la variante Ómicron infectó a la población. En la empresa de tecnología para la que trabaja Víctor Hernández han mantenido cerradas sus instalaciones desde marzo de 2020. “Todo es remoto, los únicos que vamos somos los del equipo de facilites, IT y seguridad. Nadie más.” Estuve acudiendo diario, pero “con la nueva ola voy dos veces a la semana.” Otra medida que deben considerar los empleadores es el protocolo por si alguien resulta contagiado. Al respecto, Elia, quien trabaja en contaduría y finanzas de una funeraria, relata: “Me contagié de covid a principios de diciembre. [...] en mi trabajo si no estás muy grave o si tu enfermedad no te impide trabajar, te piden hacerlo desde casa para evitar meter la incapacidad (desconozco si fue por evitar el trámite o por la carga de trabajo”.

### **Recurren al empeño para enfrentar efectos de covid/El Financiero**

En los últimos dos años la pandemia del coronavirus que trajo desempleo, suspensión de actividades no esenciales, quiebras de empresas, fallecimientos y gastos fúnebres y médicos inesperados impulsaron los ingresos de las empresas de préstamos prendarios. Entre el 2020 y el 2021, las casas de empeño que se convirtieron en el recurso más socorrido por los mexicanos para obtener efectivo de forma inmediata. “Hay una característica singular en este último año del 2021, los meses de diciembre bajaban las operaciones prendarias, pero este año no hubo una disminución en el empeño, se mantuvo en el nivel desde agosto e inclusive en el norte del país tuvimos aumentos”, relató en entrevista Joel Rodríguez, director general de la Asociación Mexicana de Empresas de Servicios Prendarios (Amespre).

### **Países pobres rechazaron vacunas anti Covid/Contra Réplica**

Los países pobres rechazaron en diciembre cerca de 100 millones de dosis de vacunas contra el covid donadas con una corta vida útil, dijo el jueves la ONU. La OMS ha acusado en reiteradas oportunidades a los países ricos de acaparar vacunas y de darle a los países pobres vacunas cercanas a su fecha de expiración, lo que definió como una “vergüenza moral”. A finales de diciembre, Nigeria incineró más de un millón de dosis donadas de la vacuna AstraZeneca con una vida útil muy corta y que caducaron antes de ser usadas. Según el Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF), que juega un rol logístico en la distribución de vacunas, los países se niegan a recibir vacunas con una fecha de expiración muy próxima.